
Вступайте в КПРФ!  Вместе – победим!

Первый заместитель Председателя ЦК 
КПРФ Ю.В. Афонин выступил в программе «60 
минут» на телеканале «Россия-1».

Одной из тем обсуждения были потери ВСУ, 
резко возросшие в ходе неудачного «кон-
трнаступа». Юрий Афонин отметил, что ма-

ниакальное упорство, с которым киевский режим 
гонит своих солдат в «мясорубку», наводит на 
мысль, что за этим стоит зловещий план запад-
ных кукловодов: они хотят добиться того, чтобы в 
каждой украинской семье был убитый или ране-
ный – чтобы максимально осложнить примирение 
наших народов после окончания конфликта. Аме-
риканцы, сказал он, ставят перед собой глобаль-
ную цель – уничтожить Россию, а для этого они 
стремятся в первую очередь разделить славян-
ские народы. Но у них ничего не выйдет: когда мы 
победим, сознание украинского народа очистится 
от нацистского морока, в котором его сейчас дер-
жит киевская пропаганда. Гибель украинских сол-
дат – на совести США и Запада, народ сумеет это 
понять, и мы восстановим нашу братскую много-
вековую связь.

Ещё одной темой программы стала глобальная 
финансовая ситуация. Сейчас на неё влияет, в 
частности, решение агентства «Фитч» о пониже-
нии кредитного рейтинга США. Первый зампред 
ЦК КПРФ заметил, что это решение не то что на-
зрело, а давно перезрело. Например, ещё одно 
агентство «большой тройки» – Standard and Poor's 
– понизило рейтинг Штатов еще в 2011 году, в свя-
зи с быстрым ростом госдолга. Кредитный рейтинг 
отражает способность государства выполнять 
свои финансовые обязательства, а США с тех пор 
только наращивали свой госдолг – причём всё бо-
лее азартно. Видимо, «Фитч» с некоторым опоз-
данием отреагировал на очередное повышение 
потолка госдолга, разрешённое конгрессом два 
месяца назад. Хотя логичнее, отметил Юрий Вя-

чеславович, было понижать рейтинг США, когда 
они в эпидемию ковида вели эмиссию совершенно 
невиданными ранее темпами и создали гигантский 
объём новой денежной массы. Частично они сбро-
сили свою инфляцию в остальной мир, но далеко 
не всю. Госдолг в сравнении с доковидной эпохой 
вырос почти в полтора раза: 22 трлн. долларов в 
2019 году против 31 трлн. сейчас. Долг увеличился 
на 9 трлн. долларов за три года, а до этого на ту же 
сумму он рос 10 лет – то есть темпы роста госдол-
га США выросли в 3 раза. Эти причины – огром-
ная эмиссия и стремительный рост госдолга, плюс 
низкое качество государственного управления – и 
обусловили падение рейтинга. К тому же сыграли 
свою роль санкции против России и незаконный 
арест российских активов – многие страны приме-
рили ситуацию на себя, доверие к американским 
финансовым инструментам было подорвано. 

При этом, отметил Юрий Афонин, надо пони-
мать, что быстрого обрушения глобальной роли 
доллара не произойдет. Эта система выстраи-
валась около 100 лет, и её разрушение тоже по-
требует немалого времени. ФРС была создана в 
1913 году. США резко укрепили своё финансовое 
положение в годы Первой мировой войны, нажив-
шись на ней, и став из крупного должника крупным 
кредитором. Ещё больше они нажились на Второй 
мировой войне, поэтому именно в конце её была 
создана Бреттон-Вудская система. Конечно, очень 
укрепило господство доллара разрушение СССР, 
который строил свою независимую от Запада эко-
номическую вселенную в виде СЭВ и других дру-
жественных стран.

Чтобы покончить с господством доллара, нуж-
на большая скоординированная работа многих го-
сударств, которые сейчас фактически постепенно 
объединяются в антизападную коалицию. Ядром 
её становятся Россия и социалистический Китай. 
И важнейшим шагом должно стать создание кол-

лективной валюты БРИКС, подобной той, которая 
была создана Советским Союзом в рамках СЭВ. 
Эта работа, в конце концов, и покончит с глобаль-
ной ролью доллара. 

Первый зампредседателя ЦК КПРФ напомнил 
собеседникам образ из известной книги Андрея 
Паршева «Почему Россия не Америка»: если рос-
сийскую экономику накрыть условным куполом, то 
она, пережив первоначальные трудности, начнёт 
выздоравливать и развиваться, а если накрыть 
американскую – то она рухнет, потеряв возмож-
ность выкачивать из мира ресурсы и сбрасывать 
в него инфляцию. Вот мы сегодня видим, как под 
«куполом» санкций российская экономика преоб-
ражается и избавляется от зависимости от Запа-
да. 

Конечно, проблемы есть, констатировал Юрий 
Вячеславович. За первое полугодие дефицит гос-
бюджета составил почти 2,6 трлн. рублей. Зато, 
по данным «Блумберг», совокупное состояние 
богатейших российских олигархов с начала 2023 
года увеличилось более чем на 32 миллиарда 
долларов. Дефицит бюджета в долларовом ис-
числении – около 28 миллиардов, сопоставимые 
суммы. Страна напрягает все силы, обеспечивая 
военное противостояние со всем коллективным 
Западом, а олигархия, несмотря на это, богатеет. 
Это совершенно недопустимо, мы должны про-
вести окончательный демонтаж олигархической 
системы, созданной в ельцинские времена. Если 
олигархия умудряется богатеть даже на фоне рез-
кого падения объёмов сырьевого экспорта – зна-
чит, государство эти доходы недополучило, систе-
ма распределения доходов глубоко порочна, и её 
надо менять. На первом месте сегодня должны 
быть интересы государства и достижение победы, 
заявил Юрий Афонин, и мы этого добьёмся.

Пресс-служба ЦК КПРФ.

Президент подписал Феде-
ральный закон «О внесении изме-
нений в Федеральный закон «Об 
образовании в Российской Феде-
рации».

Законом уточняется понятие 
«воспитание», под которым 
понимается деятельность, на-

правленная в том числе на форми-
рование у обучающихся трудолюбия, 
ответственного отношения к труду и 
его результатам. Обучающиеся обя-
заны поддерживать чистоту и поря-
док в организации, осуществляющей 
образовательную деятельность, а 
также с учётом возрастных и психо-
физических способностей участво-
вать в общественно полезном труде, 
предусмотренном образовательной 
программой и направленном на фор-
мирование у обучающихся трудолю-
бия и базовых трудовых навыков, 
чувства причастности и уважения к 
результатам труда.

Наименование учебного пред-
мета «Основы безопасности жизне-
деятельности», по которому пред-
усматривается непосредственное 
применение федеральных рабочих 
программ, меняется на «Основы без-
опасности и защиты Родины».

Законом устанавливается, что 
лицам, завершившим освоение об-
разовательных программ среднего 
общего образования и успешно про-
шедшим государственную итоговую 
аттестацию, вручается медаль «За 
особые успехи в учении» I или II сте-
пени (в зависимости от итоговых оце-
нок успеваемости).

Кроме того, на Минпросвещения 
России возлагается полномочие по 
утверждению порядка осуществле-
ния мероприятий по профессио-
нальной ориентации обучающихся 
по образовательным программам 
основного общего и среднего общего 
образования.

«Бюджет худеет, а олигархи богатеют – 
эту порочную систему надо менять»

ВуЗы РеЗКО ПОдняли 
стОимОсть Обучения

Ведущие вузы москвы и санкт-Петербурга подняли стоимость обу-
чения в 2023/2024 учебном году в среднем на 12%. стоимость выросла 
на наиболее популярных, по версии минобрнауки, направлениях: «ин-
формационные системы и технологии», «экономика», «менеджмент», 
«информатика и вычислительная техника», «юриспруденция», «линг-
вистика» и «журналистика». таким образом, для большинства бедного 
населения страны высшее образование становится недостижимым. 

сильнее всего подорожало обучение во ВШЭ, РАНХиГС, СПбГУ и 
МИФИ. В последнем по отдельным программам цены выросли на 
18 – 22%. Так, за обучение на «информационных системах и тех-

нологиях» и «программной инженерии» придётся заплатить 340 тыс. руб. 
против 286 тыс. руб. годом ранее. Стоимость направления «прикладная 
математика» выросла с 256 тыс. до 310 тыс. руб., а «физика» – с 287 тыс. 
до 350 600 руб. за год обучения. В РАНХиГС направления «экономика и 
управление бизнесом» и «мировая экономика и внешнеэкономическая де-
ятельность» стоят 460 тыс. руб. против 410 тыс. руб. в прошлом году. На 
10% подорожали «юриспруденция: междисциплинарные исследования», 
«международные отношения: политика, бизнес, экономика» и «реклама и 
связь с общественностью». Во ВШЭ программа «менеджмент» подорожала 
на 18%, до 770 тыс. руб.

Возможно, такая тенденция ожидает все вузы страны, пишет «Советская 
Россия».

В закон об образовании внесены изменения, 
предусматривающие обязательное участие 

обучающихся в общественно полезном труде

3 сентября в 12 часов в чебоксарах в мемориальном пар-
ке Победы состоится возложение цветов к Вечному огню.
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чувашским республиканским отделением 
Общероссийской общественной организа-
ции «Дети войны» были поданы обращения 

на имя Главы Чувашии О.А. Николаева с прось-
бой вернуться к рассмотрению вопроса о льготах 
для «детей войны» (№24 от 25.10.2022, №1 от 
12.01.2023, №1608 от 19.06.2023). 

Мы просили  внедрить в Чувашии те льготы для 
«детей войны», которые уже приняты в соседних 
регионах. А именно: расширить календарные рамки 
учёта «детей войны», родившихся в период с 1 ян-
варя 1927 года по 31 декабря 1945 года; предусмо-
треть ежегодную разовую денежную выплату «детям 
войны» ко Дню Победы; увеличить компенсацию на 
оплату жилищно-коммунальных услуг и взносов на 
капитальный ремонт с 25 до 50 процентов.

К сожалению, на федеральном уровне в Рос-
сии в настоящее время отсутствует такое понятие, 
как «дети войны» (нет федерального закона). Со-
ответственно, нет и льгот для данной категории 
граждан. Однако субъектам Российской Федера-
ции предоставлено право принимать законы, ка-

сающиеся «детей войны». Соседние республики 
и области этим правом воспользовались, а наша 
Чувашия такого желания не высказала.

На наши обращения ответили первый заме-
ститель министра труда и соцзащиты республики 
Л.Г. Арсентьев и министр здравоохранения ре-
спублики В.Г. Степанов. Ответы как под копирку: 
«Решение принято с учётом мнения депутатского 
корпуса и ветеранского сообщества. Изменения в 
настоящее время не планируются. В связи с до-
тационностью республиканского бюджета уста-
новление дополнительных мер поддержки «детям 
войны» не планируется».

Не решён вопрос и с единственным в Чувашии 
социально-оздоровительным центром «Вега» для 
граждан пожилого возраста и инвалидов. Вот уже 
полтора года мы, «дети войны», не имеем возмож-
ности пролечиться в нём. Дело в том, что в «Веге» 
постановлением Кабинета Министров Чувашии 
№92 от 11.03.2022 г. оборудован пункт временно-
го размещения граждан, эвакуированных из ЛНР, 
ДНР и Украины. Их там 72. В результате «дети 

войны» лишились ряда медицинских услуг – мас-
сажа, подводного душа, электро- и парафинового 
лечения, ингаляции, лечебной физкультуры и фи-
тобара. А также проживания, питания (в том чис-
ле диетического), библиотеки, вообще активного 
отдыха. По нашей инициативе депутат Госсовета 
Чувашии Александр Андреев направил соответ-
ствующий запрос в прокуратуру.  Ждём ответа. 

Мы же пока получили ответ от министра здра-
воохранения республики В. Степанова. Он пред-
лагает «детям войны» воспользоваться район-
ными центрами досуга, где ведётся кружковое 
оздоровление лиц старшего поколения с оплатой. 
А именно «Школой активного долголетия», «Тро-
пой здоровья», скандинавской ходьбой. Спасибо 
Вам большое и низкий поклон, удружили…

Мы считаем, что все мы живём в одной стране 
под названием Россия. И разделять людей на до-
стойных помощи и на не достойных в поддержке и 
внимании несправедливо.

Г. Аникина,
председатель ЧРО ООО «Дети войны».

«Детей войны» не хотят слышать

Писать о выводе советских войск из 
Германии, даже спустя 29 лет, не 
просто. А для тех, кто служил в то 

время в этой стране, невыносимо больно. 
Завершением этой операции считается 
церемония, проведенная 31 августа 1994 
года, на которой присутствовали президент 
России Борис Ельцин и канцлер Германии 
Гельмут Коль. Из документов того времени 
мы теперь знаем, большинство прослав-
ленных в боях воинских частей и соедине-
ний сразу после прибытия на Родину были 
расформированы. К сожалению, это исто-
рия наших Вооруженных Сил. 

Напомню, когда командующий Груп-
пой генерал Борис Снетков получил при-
каз о выводе войск в Союз, он отказал-
ся его выполнять: Группу выводить я не 
буду! Маршал Жуков основал Группу со-
ветских оккупационных войск в Германии, 
создавали ее видные военачальники, а 
я, пятнадцатый главком, разгоню? Я не 
буду этим заниматься!

За этот отказ он был снят с должности. 
Его заменил на посту главкома Матвей 
Бурлаков, который до этого возглавлял 
Южную Группу Войск (Венгрия).

И так, нашего присутствия в Германии 
нет уже 29 лет. СССР уничтожен. Стра-

на разграблена. Появились капитали-
сты. Справедливости ради, не хочу быть 
однобоким, Россия поднялась сейчас на 
достаточно высокий уровень, ее стали, 
хотя с трудом, признавать на мировой 
арене. Но главный наш недостаток, на 
мой взгляд, – мы не видим будущего. Не 
знаем чего мы хотим? У многих один от-
вет: деньги. Деньги и будущее – это не си-
нонимы. Счастье и будущее – да. Любовь 
и будущее – да. 

Почему я об этом пишу? Потому что, 
мы победили в войне с Германией. Обе 
мировые войны связаны с Германией. 
С выводом своих войск из Германии мы 
практически дали ей возможность разви-
ваться для будущей войны с нами. Вот в 
чем суть. 

Хочется верить, что как можно мень-
ше будет таких ошибок в дальнейшем со 
стороны нашего государства, ведь тогда 
произошло предательство интересов на-
шей страны.

Эдисон Патмар, 
писатель, заместитель 

председателя союза ветеранов 
ГСВГ и Варшавского Договора 

Чувашской республики, 
подполковник в отставке.

Иван Казанков награждён медалью                 
«За заслуги перед Чувашской Республикой»

указом Главы Чу-
вашской Республи-
ки Олега Николаева 

председатель СПК «Звени-
говский», первый секретарь 
комитета Марийского ре-
спубликанского отделения 
КПРФ, член ЦК КПРФ Иван 
Казанков награждён Меда-
лью Ордена «За заслуги 
перед Чувашской Респу-
бликой».

В течение 44 лет он 
является председателем 
сельскохозяйственного 

производственного кооператива «Звениговский». 
В апреле 2021 года предприятие начало строительство мясоком-

бината ООО «Звениговский» в городе Новочебоксарск. Инвестиции 
в основной капитал произведены исключительно за счет средств ко-
оператива, общий объем которых составил около 600 млн рублей. 
Введение в эксплуатацию мясоперерабатывающего комбината по-
зволило обеспечить Новочебоксарск и Чебоксары 70 новыми рабо-
чими местами. Среднемесячная заработная плата работников ООО 
«Звениговский» составляет 65 000 рублей.

В июне 2023 года был запущен цех по переработке мяса. Про-
ектная мощность мясокомбината рассчитана на обвалку 100 тонн 
потушного мяса в сутки.

По информации ид Хыпар.

нАчАли стРОить дОРОГу 
К учАстКАм мнОГОдетныХ семей

не первый раз 
убеждаюсь в 
том, что в на-

шей стране всего 
нужно добиваться 
через обществен-
ный резонанс, об-
ращения в проку-
ратуру и суды.

По ул. Пахомо-
ва в г. Мариинский 
Посад подрядчик 
наконец приступил 

к строительству дороги. Всего будет проложено 700 метров. Сто-
имость 2,6 млн. руб.

Эта история длится с 2017 года, когда, еще будучи помощни-
ком депутата Госдумы В.С. Шурчанова, в интересах многодетных 
семей я писал письма, заявления в администрацию, депутатам. 
Благодаря прокуратуре района удалось выиграть дело в суде. 

Неоднократно я писал и лично говорил об этой проблеме 
местным главам, данный вопрос был включен в официальный 
документ "стратегия социально-экономического развития райо-
на" на 2020 год, но власти не спешили что-либо делать. В по-
следний раз мое обращение было адресовано в администрацию 
Президента России и, о чудо, спустя всего несколько месяцев 
деньги на строительство дороги нашлись.

Друзья, товарищи, вы видите, что всего можно добиться, 
главное верить в победу и идти вперёд.

В городе и в районе у нас сейчас много проблем, но большин-
ство из них можно решить. Не сидите и не ждите, действуйте!

Алексей Фёдоров, 
первый секретарь мариинско-Посадской 

местной организации КПРФ.

Помним и не простим

Итоги экспедиции «Западный фронт. 
Варшавское шоссе»

Завершилась 10-я междуна-
родная военно-историческая 
экспедиция «Западный фронт. 

Варшавское шоссе», которая прохо-
дила в Барятинском районе Калуж-
ской области. 

Поисковые работы проводились 
на местах героических сражений Ве-
ликой Отечественной войны. У За-
йцевой горы с 1942 до весны 1943 
года армии Западного фронта вели 
беспрерывные кровопролитные бои 
с войсками немецкой группы армий 
«Центр» за стратегически важную магистраль. 

В местах сражений Сводный отряд из Чувашии поднял останки семерых наших бой-
цов, погибших при штурме высоты 269.8. Участники экспедиции, приехавшие из несколь-
ких регионов, находили также и личные вещи, среди которых были подписанная опасная 
бритва, зубная щетка, мундштук, солдатские медальоны и многое другое. 

23 августа 2023 года состоялась торжественная церемония захоронения останков 122 
красноармейцев, найденных в ходе экспедиции. Церемония прошла близ деревни Цве-
товка на воинском захоронении 269,8 «Подрыв». 

Установленные имена погибших бойцов: 
– Чистяков Иван Васильевич. Родился в 1921 году в с. Подстенкино Ребрихинского 

района Алтайского края. Был призван Ребрихинским РВК в 1941 году. Пропал без вести в 
1942 году в Калужской области (до 1944 года - Смоленской). 

– Красноармеец Алексей Михайлович Козлов 1915 г.р. Согласно архивным данным 
боец был призван Титовским РВК, Кемеровской области (до 1943 года - Новосибирской 
обл.) и пропал без вести в июне 1942 года.

– Красноармеец Степан Захарович Возженников, 1907 г.р. Был призван в 1941 году 
Зуевским РВК, Зуевского р-н Кировской области. Пропал без вести в июне 1942 года. 

На опасной бритве была надпись «Янкович Н.Е.».
Эдуард Анисимов, 

командир поискового отряда "Звезда".
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на злобу дня

В последнее время муссируется 
тема приватизации предпри-
ятий России различных отрас-

лей. Как вы думаете, кто инициатор 
этих «мудрых» предложений? Ба, 
знакомые всё лица! Это, конечно 
же, Греф – ярый враг России, нахо-
дящийся давно на услужении инте-
ресам США; это Набиуллина – глава 
Центробанка России, ярая сторонни-
ца либеральных реформ. Это при её 
непосредственном участии Россия 
лишилась более 300 млрд. долларов 
золотовалютных запасов, которые 
приватизированы Западом. За время 
СВО Запад израсходовал около 100 
млрд. долларов. Т.е. у него ещё оста-
ётся около 200 млрд. долларов, что-
бы в течение 2-3 лет финансировать 
украинскую хунту. Получается, что, 
благодаря Набиуллиной, российская 
армия воюет на Украине за свои же 

деньги. Благодаря Набиуллиной 
американцы воюют на Украине с 
Россией не только чужими руками 
украинцев, но и на чужие деньги – 
российские. Третий видный фигурант 
новой волны приватизации – Костин, 
глава крупнейшего банка ВТБ; ну и 
конечно, Силуанов – министр финан-
сов Российской Федерации. Есть и 
другие рангом пониже.

Что же предлагается приватизи-
ровать? Конечно же, самое ценное 
и дорогое. Здесь и Транснефть, и 
оборонные предприятия, включая 
Ростех и даже Росатом. Не труд-
но представить, что произойдёт с 
управляемостью этих отраслей и 
предприятий. И без этого наблюда-
ется определённый бардак, который 
сказывается и на производстве во-
енной продукции, и на её поставках.

Чем же они мотивируют необхо-

димость очередной приватизации? 
Конечно же, заботой о пополнении 
бюджета. Дескать, СВО потребовало 
существенных расходов, образова-
лась дыра в федеральном бюджете. 
Вот и надо её закрыть, продав акции 
государственных предприятий част-
нику.

Т.е. деньги в стране есть, раз есть 
покупатели акций. Но почему бы пра-
вительству не обратиться к этим тол-
стосумам с требованием объяснить 
источники получения этих средств и 
поделиться с бюджетом ради обще-
го интереса? Попытались это сде-
лать, попросив 300 млрд. рублей, 
но получили от предпринимателей 
категорический отказ. Есть ещё один 
путь пополнения бюджета, право-
вой, который используется во всех 
цивилизованных страх и о котором 
постоянно говорит фракция КПРФ в 

Государственной Думе – разумная 
налоговая политика. В чём она за-
ключается? В введении подвижной 
налоговой шкалы на доходы и сверх-
доходы вместо того, что сегодня 
практикуется в России, когда и ни-
щий, и олигарх выплачивают 13% по-
доходного налога. В странах Запада 
этот налог доходит до 50% от суммы 
дохода. Введи такой налог – и про-
блема пополнения бюджета была бы 
решена почти на автомате. Решение 
проблемы на поверхности, но кто 
же позволит его реализовать? Оли-
гархи, которые всем рулят в России, 
включая президента? Вот и подтал-
кивают иноагенты принять решение 
во вред России. Скорее всего, так 
оно и случится. Лихие 90-е возвра-
щаются.

и.и. никитчук, 
Председатель ЦС РУСО, д.т.н.

Приватизация (от лат. privatus — частный) 
— процесс разгосударствления собственности 
на средства производства, имущество, жильё, 
землю, природные ресурсы. Осуществляется по-
средством продажи или безвозмездной передачи 
объектов государственной и муниципальной соб-
ственности в руки коллективов и частных лиц с 
образованием на этой основе корпоративной, ак-
ционерной, частной собственности.

В современном мире процесс приватизации 
считается составной частью  демократических ре-
форм. В Российской Федерации в процессе пере-
хода к рынку приватизации отводилась основная 
роль. Ее результатом должно было стать превра-
щение частного сектора в преобладающий сектор 
экономики.

Первым нормативным актом в этой области 
стал закон «О приватизации государственных 
и муниципальных предприятий в РсФсР», 
принятый 3 июля 1991 года. Закон определял 
перечень и компетенцию государственных орга-
нов, уполномоченных проводить приватизацию, 
регламентировал порядок и способы проведения 
приватизации государственных и муниципальных 
предприятий. Указ президента РФ Бориса Ельци-
на «Об ускорении приватизации государственных 
и муниципальных предприятий» от 29 января 1992 
года ввёл в действие ряд нормативных актов, 
раскрывавших механизм перехода государ-
ственной собственности в частную.

Первый этап приватизации (1992-1994), по-
лучивший название ваучерного, или чекового, 
начался 5 июня 1992 года, когда был принят в но-
вой редакции Закон о приватизации. 11 июня была 
утверждена Государственная программа привати-
зации.

14 августа 1992 года президент РФ подписал 
указ «О введении в действие системы прива-
тизационных чеков в Российской Федерации». 
Каждый житель страны получал ваучер номиналь-
ной стоимостью 10 тысяч рублей, а вместе с ним 
и право свободно распорядиться чеком по свое-
му выбору: обменять его на акции своего пред-
приятия в ходе закрытой подписки, участвовать в 
чековом аукционе, купить акции посреднических 
организаций — чековых инвестиционных фондов 
(ЧИФов), или просто продать ваучер.

Согласно статистике, около 25 миллионов рос-
сиян вложили свои ваучеры в чековые инвестици-
онные фонды, а примерно 40 миллионов вложили 
их в акции различных предприятий, треть вла-
дельцев ваучеров их продали.

Законодательство 1990-х годов не позволило 
многим чиФам, используя ваучеры граждан, 
приобретать контрольные пакеты акций пер-
спективных предприятий. Приватизационные 
чеки попали на экономически малоэффективные 
предприятия, многие ЧИФы обанкротились, были 
ликвидированы.

Всего в 1991-1992 годах было приватизирова-
но 46,8 тыс. государственных предприятий, в 1993 
году их количество возросло до 88,6 тыс., в 1994 

году — до 112,6 тыс. За два года в частные руки 
была передана большая часть объектов так 
называемой малой приватизации (свыше 85 
тысяч магазинов, ресторанов, кафе, предприятий 
службы быта). К концу 1994 года в абсолютном 
числе регионов России процесс малой приватиза-
ции по существу завершился. Было приватизиро-
вано более 50% всех предприятий страны (ЗИЛ, 
ГАЗ, «Газпром» и др.).

Переход ко второму этапу приватизации 
(денежному) был утверждён указом президента 
РФ от 22 июля 1994 года «Об основных положе-
ниях Государственной программы приватизации 
государственных и муниципальных предприятий в 
Российской Федерации после 1 июля 1994 года».

На этом этапе планировалось добиться уси-
ления инвестиционной активности владельцев 
крупных пакетов акций приватизированных пред-
приятий в целях осуществления их структурной 
перестройки и значительно увеличить доходную 
часть государственного бюджета за счёт поступле-
ний от приватизации. В орбиту акционирования 
вовлекались крупные предприятия базовых отрас-
лей экономики, определявшие производственный 
потенциал страны. В частные руки перешли «Нор-
никель», ЮКОС, ЛУКОЙЛ, «Сибнефть», «Сургут-
нефтегаз», Новолипецкий металлургический ком-
бинат и др.

Обеспечить недостающую часть поступлений в 
бюджет было решено с помощью залоговых аук-
ционов. 31 августа 1995 года президент подписал 
указ «О порядке передачи в 1995 году в залог 
акций, находящихся в федеральной собственно-
сти». В ноябре-декабре того же года состоялись 
аукционные торги. Вырученные средства от про-
дажи акций 12 крупнейших предприятий состави-
ли 5,1 триллиона рублей. По состоянию на 1 ян-
варя 1997 года общее число приватизированных 
предприятий достигло 126 793.

третий этап приватизации получил наиме-
нование точечного. В аналитических материалах 
Государственного НИИ системного анализа Счёт-
ной палаты РФ он называется также этапом со-
вершенствования правовых основ распоряжения 
государственной собственностью.

Некоторые эксперты предлагают считать нача-
лом этого этапа закон «О приватизации государ-
ственного имущества и об основах приватизации 
муниципального имущества РФ» от 21 июля 1997 
года (вступил в силу 2 августа 1997 года, действо-
вал до 2002 года). Другие исследователи продле-
вают денежный этап приватизации вплоть до авгу-
стовского дефолта 1998 года.

На третьем этапе основным нормативным 
актом, регулирующим приватизацию, является 
Федеральный закон от 21 декабря 2001 года «О 
приватизации государственного и муниципального 
имущества». Под частный контроль была отдана 
большая часть акций «Роснефти», «Русгидро», 
Сбербанка, ВТБ, Россельхозбанка, «Совкомфло-
та», «Транснефти», «Объединённой зерновой 
компании», «Росспиртпрома» и др.

Приватизация осуществляется на плановой 
основе. По действующему закону, её планирова-
ние отнесено к компетенции правительства РФ, 
которое ежегодно должно утверждать прогноз-
ный план (программу) приватизации и ежегодно 
представлять отчёт о его выполнении в Госдуму. 
Президент РФ формирует и утверждает перечень 
стратегически важных для национальной безопас-
ности предприятий и определяет возможность их 
приватизации.

За десять лет приватизации (1993-2003) рос-
сийская казна получила от продажи 145 тысяч 
госпредприятий 9,7 миллиарда долларов. На 
тот момент в России оставалось 705 неприватизи-
рованных объектов.

Российская Федерация, по состоянию на 1 ян-
варя 2010 года, являлась собственником имуще-
ства 3517 ФГУПов, акционером 2950 акционерных 
обществ.

27 ноября 2010 года правительство России 
утвердило «Прогнозный план (программу) при-
ватизации федерального имущества и основных 
направлениях приватизации федерального иму-
щества на 2011-2013 годы». В июне 2012 года пра-
вительство РФ приняло окончательный план 
приватизации крупных активов на 2012-2013 
годы и на период до 2016 года.

1 июля 2013 года российское правительство ут-
вердило прогнозный план (программу) приватиза-
ции федерального имущества на 2014-2016 годы. 
В авангарде приватизации-2016 было размеще-
ние на Московской бирже 10,9% акций «Алросы» 
в начале июля 2016 года, эта продажа принесла 
бюджету 52 миллиарда рублей.

В декабре 2016 года была совершена крупней-
шая приватизационная сделка по реализации 
19,5% акций нефтегазовой компании «Роснефть», 
которая принесла в бюджет России (с учётом при-
ватизации «Башнефти») 10,5 миллиарда евро или 
более одного триллиона рублей. 

В феврале 2017 года правительством РФ 
был утверждён прогнозный план приватизации 
федерального имущества и основные направ-
лений приватизации федерального имущества 
на 2017-2019 годы. Планом предусматривалась 
приватизация находящихся в федеральной соб-
ственности акций 477 акционерных обществ, 298 
федеральных государственных унитарных пред-
приятий, доли участия Российской Федерации в 
10 обществах с ограниченной ответственностью, 
более одной тысячи объектов другого имущества 
государственной казны.

В одобренном правительством РФ проекте 
бюджета на 2018-2020 годы Министерством фи-
нансов РФ не было предусмотрено приватизации 
крупных пакетов госкомпаний. Однако правитель-
ство продолжает работу по конкретным сделкам, 
многое в этом вопросе будет зависеть от рыноч-
ных условий.

Материал подготовлен 
на основе информации 

РиА новости.

Не допустить очередного этапа приватизации

История приватизации в России
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Поздравляем!

Прочитал газету сам – передай другому!

Наши юбиляры:
баляев Александр михайлович, (55 лет), Алатыр-

ский район.

В эти дни родились:
Киреев Андрей Валентинович, Юдина любовь 

ивановна, Козлов Виктор николаевич, Зеленова Зи-
наида Александровна, г. Алатырь.

Громилова Ольга Юрьевна, Алатырский район.
сорокин Вениамин семенович, михайлов Вик-

тор Арсентьевич, Шумерлинский район.

Григорьева Валентина Алексеевна, чугунов Ана-
толий Фёдорович, Аликовский район.

Федорова степанида Александровна, елисеева 
марина Викторовна, иванов Вениамин Александро-
вич, мартьянов Владимир Павлович, Мариинско-По-
садский район.

Фомин Александр леонидович, Порфирьев Вла-
димир Андреевич, никифоров Герман Анатолье-
вич, Кузнецов Алексей Петрович, Союз советских 
офицеров.

соколов николай Георгиевич, ПО-36, г. Чебокса-
ры.
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КОРОтКОй 
стРОКОй

 Россия планирует запускать 
низкоорбитальные спутники (высо-
та орбиты 200 км), которые обеспе-
чат связью регионы, где нет покры-
тия сотовыми сетями.
 Жилищное строительство в чу-

вашии снизилось на треть. За 7 ме-
сяцев введено в эксплуатацию на 203 
тыс. кв. м жилья меньше, чем годом ра-
нее. Ещё больше упало индивидуаль-
ное строительство жилья – на 54,3%.
 истёк срок капитального ре-

монта Калининской общеобразова-
тельной школы-интерната в Вур-
нарском районе. Подрядчик успел 
выполнить только 90% работ. В июне 
ему было объявлено предостережение. 
Теперь надзорный орган решает вопрос 
о применении других мер принуждения.
 В селе Комсомольское из-за 

аварийного состояния здания закры-
ли сОШ №2. С нового учебного года 
дети будут учиться в СОШ №1, сооб-
щили родителям. А пока заказан проект 
новой школы на 640 мест.
 не успевают сдать к новому 

учебному году строящуюся школу в 
мариинском Посаде. Власти респу-
блики выделили дополнительно 12,4 
млн. руб. на технологическое присо-
единение новой школы к электросетям. 
Неделей ранее из резервного фонда 
уже выделялись дополнительные сред-
ства на достройку школы в сумме 86 
млн. руб.
 В ибресинском районе начал-

ся ремонт моста через реку Киря на 
автотрассе «Аниш». Он был построен 
ещё в 1978 г. и постепенно пришёл в 
негодность. Его длина 42 метра. Завер-
шатся работы в октябре 2024 г. 
 Футбольный манеж при бу 

«сШ по футболу» в чебоксарах бу-
дет строиться на стадионе «труд». 
Срок сдачи объекта 30 ноября 2024 
г. Размер футбольного поля будет не 
стандартный, 40х60 метров. 
 батыревский райсуд обязал 

администрацию Шемуршинского 
округа устранить санитарно-эпиде-
миологические нарушения на объ-
ектах водоснабжения в деревнях Ка-
рабай-Шемурша, большое буяново 
и селе трёхбалтаево. Администрация 
округа должна организовать контроль 
качества питьевой воды. За исполне-
нием решения суда будет следить Ро-
спотребнадзор. Двумя месяцами ранее 
аналогичная ситуация сложилась в 
Староурмарском сельском поселении 
Урмарского округа.
 В ибресинском районе сотруд-

ники прокуратуры и Гибдд зафикси-
ровали нарушения в состоянии до-
рог. В администрацию муниципального 
округа внесено представление о приве-
дении дорог в нормативное состояние.
 В 2023 году в чувашии пла-

нируют разработать проект строи-
тельства ипподрома при республи-
канской конноспортивной школе в 
новочебоксарске. Строительство на-
мечено на 2025 - 2026 годы. 
 В посёлке Алтышево Алатыр-

ского района ведётся строительство 
нового офиса врача общей практи-
ки. Прежнее помещение 1960 года по-
стройки решено не ремонтировать. К 
новому офису прикрепят около 2 тысяч 
жителей.

29.08.2023.1577.

28 августа ветерану партии и 
труда Ахтярову Виктору Арсен-
тьевичу исполнилось 70 лет. 

Родился он в многодетной кре-
стьянской семье в деревне 
Нижняя Кумашка Шумерлин-

ского района. После окончания шко-
лы Виктор Арсентьевич поступил 
учиться в Марийский политехниче-
ский институт. Служил в Забайкаль-
ском военном округе, заместителем 
командира взвода, был избран за-
местителем секретаря комитета 
комсомола войсковой части. После 
службы работал в совхозе «Шумер-
линский». В 1975 году вступил в 

ряды КПСС. Награждён нагрудным 
знаком ЦК ВЛКСМ «Молодой гвар-
деец 9-й пятилетки». Неоднократно 
избирался делегатом Чувашской 
областной комсомольской органи-
зации. В 1977 – 1979 гг. работал вто-
рым секретарём Красночетайского 
райкома ВЛКСМ.

В 1979 году был направлен на 
службу в органы внутренних дел. 
После увольнения работал на раз-
личных должностях на предприяти-

ях народного хозяйства. В наши дни 
активно участвует в общественной 
жизни горкома партии. Восемь лет 
В.А. Ахтяров был председателем 
Нижнекумашкинского территори-
ального общественного самоуправ-
ления. 

Поздравляя юбиляра, коллеги по 
партии пожелали ему крепкого здо-
ровья и долголетия.

 Шумерлинский горком КПРФ.

ВЕТЕРАН ВСЕГДА В СТРОЮ

ДЭГ в Чувашии
В 2023 году Центризбирком утвердил проведе-

ние дЭГ в единый день голосования в 24 регионах, 
в 18 из них, в том числе в чувашии, – впервые. Гла-
ва Центризбиркома Элла Памфилова сообщила, 
что любым методам принуждения избирателей к 
дистанционному голосованию ЦиК будет давать 
"жесткий, нелицеприятный бой".

Дополнительные и повторные выборы в нашей 
республике пройдут в 9 муниципальных округах. 
Приём заявлений на ДЭГ продлится до 4 сентя-

бря. И что удивительно, уже сейчас Чувашия является 
лидером по доле электронных избирателей – 13,5% от 
всех участвующих в выборах избирателей уже подали 
заявление на ДЭГ. Следующая по лидерству Псковская 
область, там 7,4%. Но там проходят выборы губерна-
тора. А чем вызван такой ажиотаж на выборах муници-

пальных депутатов в нашей республике – не понятно. 
Сложно представить, что такая активность произошла 
без вмешательства административного ресурса. 

В остальных 22 регионах желающих проголосовать 
дистанционно значительно меньше. Чувашская Респу-
блика снова обогнала всех. Получается, что часть жи-
телей районов республики, преимущественно из сель-
ской местности, простому традиционному голосованию 
предпочла электронное после регистрации на портале 
Госуслуг. 

Напомним, КПРФ выступила против ДЭГ.
В 2022 году голосами единороссов и "Новых людей" 

Госдума приняла законопроект о дистанционном элек-
тронном голосовании. Депутат Государственной Думы, 
член фракции КПРФ Денис Парфёнов тогда заявил: 
«Мы убеждены, что законопроект открывает дорогу к 
неконтролируемым фальсификациям и фактически 
полностью подрывает остатки доверия граждан России 
к институту выборов в целом».

Коммунисты чебоксарского 
горкома КПРФ 24 августа прове-
ли в новоюжном районе города 
праздник, приуроченный ко дню 
Знаний.

Праздник прошел массово и 
весело. На детскую площадку 
вышли и ребята, и их родите-

ли.
Среди конкурсов были спортив-

ные соревнования, викторины, тан-

цевальные и стихотворные поедин-
ки, командные игры. В мероприятии 
приняли активное участие школь-
ники из семи городских школ и до-
школьники.

Все победители получили прият-
ные призы к школе и грамоты. 

Участники праздника остались 
очень довольны проведённым ве-
чером, подарки достались многим. 
Все с нетерпением ждут следующе-
го праздника.

Отдельная благодарность Нико-
лаю Михайлову, который на своём 
«Блюзмобиле» создал праздничную 
обстановку - из динамиков на весь 
двор звучали детские весёлые пес-
ни советских времен. Первый секре-
тарь Чебоксарского горкома КПРФ 
Зоя Семенова вручила ему памят-
ную медаль «100 лет СССР».

Пресс-служба 
чувашского рескома КПРФ.

Коммунисты Чебоксар провели праздник ко Дню Знаний


